
□李一陵

在近日进行的国家学生体质测试抽测
中，上海某知名中学男生引体向上测试及
格率不及三分之一，引体向上得零分的学
生比比皆是，能做10个以上引体向上的学
生更是罕见。更让人遗憾的是，参加测试
的很多学生连努力去完成一个引体向上的
欲望都没有，表现出对体质测试和体育成
绩的极不在意。（新华网）

现在，营养不良早已不是造成青少年
体质不佳的原因。但物质生活的改善，并
不意味着健康生活方式的养成，相反却给
不少人带来了肥胖症等“富贵病”。更重要
的是，学校、家长、学生对体育运动群体
性漠视，随着学习压力不断增大，体育锻
炼的比重相应减小。在长跑测试中，高三
学生跑不过高二学生，高二学生跑不过高
一学生的现象，为中小学生体质下降的现
象提供了注脚。

当然，我们不能全怪学生不重视体
育锻炼，更多时候，是时间、条件不允
许。面对应试压力，仅有的几节体育课
往往被文化课挤占。在现有人才选拔评
价方式下，体育成绩的好坏、身体素质
的强弱在招生选拔中被彻底边缘化，体
育 课 自 然 要 让 位 于 文 化 课 。 在 不 少 家
长、老师看来，这当然都是“为了学生
好”。

教育部曾发布义务教育学校校长专
业标准，对校长提出了多项禁令，其中
就包括不得挤占体育、音乐、美术等活
动课程课时。日前，青海省教育厅出台
相关政策，明确对削减、挤占体育、艺
术课时的校长，将由上级教育行政部门
进 行 约 谈 并 责 令 整 改 。 从 另 一 个 角 度
看，保障体育课的政策越多，也就越凸
显出体育课在现实中的弱势地位。如果
不能改变体育课的尴尬状况，就算对校
长提出再严厉的要求，让校长承担再多
责任，也只是治标不治本，而不能从根
本上提升学生的体质。

逆转青少年体质下降的趋势，要重视
健康生活方式的养成，让青少年热爱体育
锻炼，摒弃不良的生活和饮食习惯。更重
要的是，为青少年体育锻炼创造良好的条
件，减轻应试升学压力，提高体育能力在
人才评价选拔中的重要性，逐步改变体育
锻炼不受重视的现状。

（请本版作者速与本报联系，以奉稿酬）

□李小将

“像我们这个年纪，骑电动车一定
要记住戴安全头盔，否则会被开奔驰宝
马的同学认出来”，“像我们这个年纪，
骑电动车一定要记住停车不越线，否则
在路口会被开保时捷路虎的同学认出
来”——这是江苏盐城市公安局交通巡
逻警察支队15日在官方微博@盐城交
警发布的两张宣传海报的文案。海报
一发布，有人赞其接地气，有人批评其
嫌贫受富，三观不正。（新华网）

盐城交警以海报形式提醒大家骑
电动车时戴头盔和停车不越线的善意
和初衷毋庸置疑，谁都能看明白，这
是为了我们自身好。问题就出在通过
这种寓教于乐的说教形式，将“我”
和“同学”对立起来了。

通 过 这 种 对 比 ， 无 疑 放 大 了
“我”和“同学”两种截然不同的生
活 方 式 ， 使 “ 同 学 ” 高 高 在 上 ，

“ 我 ” 低 人 一 等 。 虽 然 反 映 的 确 系
“我”和“同学”真实的生活状态，
也很接地气，但“我”不能接受这种
说教也在情理之中。

作为官方微博，不是非要像以往
“板着脸”一本正经地说教，也可以
通过诙谐、幽默，寓教于乐的方式进
行说教，但说教时，一定要注意一个
度的把握，幽默过了头，效果便适得
其反。就像盐城交警这次说教，正是
对幽默这个度拿捏不准，才会引来争
议。

官方微博
幽默应有度
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新闻背景

继全国首个旅游公安局、首个生态环境
保护公安局成立后，又一特色公安局在辽宁
省锦州市挂牌成立，新挂牌成立的特色公安
局专为处理涉医相关问题。医疗公安局已于
本月14日正式开始接警，并实行24小时值
班制度，随时可接受报警。（人民网）

议论纷纷

□苑广阔

自2017年1月1日，铁路部门将进一步
完善实名制车票挂失补办办法，旅客若在列
车上、出站检票前丢失实名制火车票，可找
列车长或到车站出站口办理挂失补办手
续。该办法的实施，不仅将避免旅客损失，
而且将更加方便旅客购票出行。（详见昨日
本报03版）

在火车票实名制之前，旅客如果在乘车
过程中不慎把火车票丢失，不管是遇到中途
查票，还是到站以后出站，都会被当做逃票处
理，不但要补齐票款，还要按照相关规定给予
罚款处理。因为车票丢失以后，旅客自己也
没有办法证明自己是丢了车票而不是没有买
车票，所以也只能自认倒霉了事。而火车票
实名制之后，尽管铁路方面对待不慎丢失车
票的旅客还是按照逃票来处理，但是作为旅
客，却不想再按“老皇历”来被动地接受处罚
了。

原因很简单，火车票实名制以后，旅客已
经有办法证明自己是买了票，但是不慎丢失，
而不是根本没有买票，是想恶意逃票。而且，
对于每年亿万人次的铁路旅客发送量来说，

车票丢失算是大概率事件，当越来越多不慎
丢失车票的旅客开始对铁路公司原来的处理
方式抱有微词，甚至不惜和铁路公司打官司
来自证清白，讨个说法，就说明铁路公司原来
对待旅客车票丢失问题的“老皇历”，确实需
要改改了。

如今，铁路部门将进一步完善实名制车
票挂失补办办法，尽管有些姗姗来迟的味道，
但我们还是要为其点赞，点赞的不仅仅是补
票新规本身，而是隐藏在补票新规背后的服
务意识和服务理念。

其实经常乘坐铁路列车出行，或者是喜
欢关注铁路方面新闻的公众都不难发现，近
年来列车在持续提速，而铁路公司在服务意
识和服务理念上，也在持续提速，越来越让人
满意。只不过这种服务上的改进，往往都是
在公众多方呼吁、不断质疑，甚至不惜以法维
权之下推进的。换句话说，铁路方面的进步，
主动者少，被动者多，尽管被动的进步也是进
步，但显然不如主动的进步更加令人满意。

为此，我们也借着补票新规出台之际，表
达一下对铁路公司的期待，那就是与其被公
众推着往前走，不如及时跟上时代的脚步、适
应社会的发展、了解公众的意愿，然后主动进
步、提前进步。

期待电商法管住网购乱象

一年前，19岁的贵州心
脏病患者张广怀与母亲一起在
江苏泗阳打工时，突发昏厥，
被紧急送往南京医科大学第二
附属医院进行抢救。手术很顺
利，但当时张家人经济困难，
无法承担医疗费，医院决定允
许他们“欠费出院”，日后有
钱时再偿还。12月9日，当张
广怀拿着 3万元出现在医院
时，医生和护士们都惊呆了。
12月16日，医院给张广怀颁
发了该院史上第一张“诚信患
者”荣誉证书。（澎湃新闻网）

欠账还钱是天经地义的
事，不管欠的是什么钱。一件
原本再正常不过的事，反而看
起来很反常，说明在医疗费追
偿方面存在问题。张广怀千里
还钱令人感动，但如何让“诚
信患者”不再成为“特例”，
背后还有值得思考的地方。

补票新规补的也是服务意识

如何对其进行评价，还不能仅依据表面
信息一概而论，更应该看其具体做法。也就
是说，医疗公安局的“做法”决定“看
法”，希望能早日看到真正具备操作性的细
则，对解决医闹问题有所促进。

——罗志华
“医疗公安”需要的不仅仅是公安人员

的技能，更需要通晓医疗专业。毕竟，成立
“医疗公安”，不仅仅是起到震慑医闹、维持
正常医疗秩序的作用，更要充分理解产生纠
纷的双方，以保证事情公正解决。

——赵欧仁
要想真正缓解紧张的医患关系，化解互

耗的医患纠纷，与其成立专门的、功能单一
的医疗公安局，不如建立更有力的协调机构
或机制。 ——何勇海

医疗公安局

学生不运动
差评该给谁

□于佳欣

12月19日上午，第十二届全国人大常
委会第二十五次会议召开，首次审议《中
华人民共和国电子商务法（草案）》。据全
国人大财政经济委员会副主任委员吕祖善
介绍，电子商务法的立法宗旨是促进发
展、规范秩序、维护权益，即促进电子商
务发展，规范市场秩序，保障电子商务活
动中各方主体的合法权益。（详见本报今日
03版）

5 年来，我国电子商务交易额平均增速
超过 35%，市场规模全球第一，在转方式、
调结构、稳增长、促就业、惠民生方面发挥

了积极作用。但相对滞后的法律和监管空
白，使网上交易安全、知识产权和消费者权
益保护、产品质量监管等问题凸显，极大地
影响了这个行业的健康发展。

本次立法为整治网购乱象开启了“法
门”。遭遇假货、个人信息收集泄露导致被

“精准诈骗”、纠纷难解等网购之痛，电子商
务法草案对上述乱象如何处理均有明确规
定。草案明确了电商平台的法律责任和义
务；对电子商务数据信息的利用和保护作出
规范；对个人信息保护、市场秩序与公平竞
争、消费者权益保护及争议解决等提供了法
律依据。

电 子 商 务 是 市 场 经 济 ， 尊 重 市 场 逻
辑、承认市场是资源配置的主要途径，是

立法的前提和共识。立法要着眼于妥善处
理好政府有形之手与市场无形之手的关
系，进一步激发电子商务的创新和创造活
力，建立开放、共享、诚信、安全的电子
商务发展环境，形成具有中国特色的电子
商务生态系统。

良好的电子商务法律秩序的核心要素在
于保护与电子商务相关的各方主体的正当权
益，形成一个合理的，责、权、利相匹配的
利益分配格局。

与发达国家相比，我国电子商务立法尚
处起步阶段，有其自身的规律，我们也期待
这部法律将体现前瞻性，符合电商发展趋势
兼顾国际通行规范，以更好推动电子商务健
康发展。


